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Событие

у  МЕНЯ ВСЕ ПОЛУЧИЛОСЬ!
Э тот год  стал для 

меня знаменательным: 
участвуя второй раз в 
стипендиальной про
грамме Владимира По
танина, я, наконец-то, 
вошла в двадцадку по
бедителей. Это, конеч
но ж е , вопрос не 
столько денег, сколько 
престижа и самоутвер
ждения.

В прошлом году, к со
жалению, мое участие в 
этой п р о гр а м м е  не 
увенчалось успехом. 
Возможно, потому, что 
не было достаточного 
опыта, а может быть -  
“не сложились” звезды. 
Но, так или иначе, я не 
д остигла ж ел аем ого  
'язультата.

Зато нынче, умудрен
ная опытом, с постав
ленной целью: выиг
рать -  сделала все, что 
хотела и могла. И у 
меня все получилось! Я 
сама себе доказала, что 
не хуже других, что спо
собна бороться и по
беждать. Кроме того, 
участие в конкурсах, ис
кусно разработанных  
организаторами, помог
ло мне реализовать

свои возможности, о 
которых я даже не по
дозревала. Я не могу не 
сказать также о том, что 
благодаря этому м е
роприятию я познако
милась' с множеством 
умных, достойнейших и 
общительных людей. А 
это многое значит в 
жизни -  иметь хороших’

друзей и товарищей, ко
торые всегда будут го
товы помочь тебе, когда 
ты больше всего в этом 
нуждаешься.

Своим последовате
лям сообщаю: ставьте 
перед собой цель, стре
митесь добиться ее все
ми возможными путями. 
Я также желаю успехов

тем, кто, по воле случая, 
не стал стипендиантом 
в этом году, и тем, кому 
это еще предстоит ис
пытать.

Анна Осипенко, 
четверокурсница 
экономического 

факультета. 
Фото Людмилы 

Шостак.

Интеллект-шоу

С Т У Д Е Н Т К И  Ь Л И С Т А Л И  
У М О М  и  К РА С О Т О Й

Накануне дня 8 мар- 
в «Планете Красно- 

Т1рск» в торжественно- 
приподнятой  о б с та 
новке прошел самый 
феминистический кон
курс: экономический  
факультет выбирал са- 
мую-самую яркую сту
дентку. Номинирова
лись на престиж ное  
звание «Мисс эконо
мического факультета» 
11 красавиц от разных 
курсов.

Устроители конкурса 
потрудились на славу: 
украсили зал шарами.

стендами, плакатами и 
л оготипам и  с п о н со 
ров. Прологом к праз
д ничном у действию  
стали звуки фанфар и 
танцы Свободного ба
лета Валерия Тереш - 
кина, после привет
ствия ведущих (артис
тов те атр а  оперы и 
б алета) с большим  
чувством выступили  
девушки нашего уни
верситета из группы 
аэробики.

Представили участ
ниц конкурса и каждо
го члена жюри под ог

лушительные овации 
(в основном зрителя
ми были студенты эко- 
н о м ф ака; начал ось  
действо в 20 часов, в 
24  были объявлены  
все три «мисс», а ос
новной состав болель
щиков веселился до 
утра...) .

Первый конкурс был 
задуман под названи
ем «Давайте познако
мимся». Каждая учас
тница, в тайне мечтав
шая обойти своих со
перниц, теперь уже де
монстрировала жажду

щей зрелищ  публике 
все свои выигрышные 
качества -  внутренние 
и в н е ш н и е . П е р с о 
нальные резюме были 
озвучены не только в 
прозе, но часто в сти
хотворной форме. Это 
был первый конкурс  
претенденток под на
званием «Давайте по
знакомимся». Девушки 
сочиняли автохаракте
р и с ти ки  с а м о с т о я 
тельно, без всякой цен
зуры со стороны на
ставников. И надо ска
зать, они преуспели: в 
монологах прозвучали 
мотивы раскрепощен
ных современных лич
ностей. Второй кон
курс шел под названи
ем «Д еф иле» - это  
была д ем о н стр ац и я  
деловой одежды. Кон- 
курсантки явно вооб
ражали себя дефили
рующими на настоя
щем подиуме, да так 
оно и было! Только  
«подиум» не возвы 
шался над полом. Что
бы девочки успевали 
переодеваться и гото
виться к следующему 
появлению на сцене, 
вы нужденны е паузы  
заполнялись концерт
ными ном ерам и. На 
этот раз выступала хо
рошо известная нашему

Окончание на 4 стр.

На снимках:
ректор С. А. Подлесный в окружении награжден
ных студентов; отличница Анна Осипенко. 

(Продолжение темы на развороте)._______ _

Есть новость!

вот они МЫ:
ПРИШЛИ И ДЕЙСТВУЕМ
Вряд ли найдется в 

КГТУ человек, который не 
слышал о «Политехнике». 
Эта газета о студенчес
кой жизни и жизни наших 
преподавателей заинте
ресовала нас, первокур
сников ИИСС. Взяв в 
руки первый для нас вы
пуск, мы заметили, что ав
торами многих статей яв
ляются сами студенты. И 
тут мы решили, если мо
гут другие, значит, можем 
и мы! На нашем факуль
тете появился своего 
рода ПРЕСС -  ЦЕНТР. 
Эти начинания наши сту
денты не только одобри
ли, но многие предложи
ли свое участие.

Первоначально жела
ющих было достаточно, 
но к настоящему вре
мени остались только 
самые «крепкие ореш
ки», студентки первого 
курса: Золотухина Н.А., 
Федорова Е.Б. и Пахо
мова О.В. Жаль, что 
старшекурсники не так 
заинтересованы,но мы 
сами справимся!

Вы спросите, зачем  
это надо? Ответ прост. 
Ведь на каждом отдель
ном факультете проис
ходит много интересно
го, что остается за рам
ками СМИ, и студентам 
других факультетов об 
этом не узнать. А кому, 
как не нам, поведать об 
этом. Вот, например, на 
ИИСС учатся много та
лантливых студентов, 
которые проявили себя 
как в урочной, так и в 
неурочной деятельнос

ти. Неужели вам не ин
тересно  узнать о их 
жиЭни и достижениях? 
Мы думаем, да! А в кон
це семестра у нас на
мечается студенческая 
конференция, о которой 
мы обязательно рас
скажем в следующем  
выпуске газеты.

А знаете ли вы, кто тот 
человек, который встал 
во главе нашей малень
кой организации? Это 
талантливый педагог и 
умелый организатор -  
Остыловская О ксана  
Анатольевна. С ней мы 
обсуждаем все интере
сующие нас проблемы, 
вместе ищ ем новые 
темы для наших статей.

Хотелось бы, чтобы не 
только на нашем фа
культете были такие ма
ленькие пресс -  центры. 
Ведь было бы гораздо 
интереснее, если бы сту
денты с разных факуль
тетов рассказывали о 
своих достижениях, ме
роприятиях, о своей жиз
ни в целом. Надеюсь, на
шему примеру последу
ют многие.

А нам посоветовали 
не останавливаться, 
двигаться вперед, вов
лекать в работу пресс 
-  центра своих одно
курсников, а главное - 
постараться изменить 
психологический и ин
теллектуальный климат 
нашего факультета! А 
мы уже, в свою очередь, 
постараемся все это 
выполнить.

Пресс - центр ИИСС.



Книжная
выставка

В ПОМОЩЬ УЧЕБЕ
Библиотека КГТУ -  не

заменимый помощник для 
студентов и преподавателей 
в учебе, научной и творчес
кой деятельности. Обладая 
фондом более I млн. экзем
пляров, библиотека стре
мится полнее и доступнее 
раскрывать его содержа
ние, организуя тематичес
кие выставки, просмотры 
новой литературы, дни ка
федр, недели дипломников 
и другие мероприятия.

В отделе научной литера
туры (Г  3-76) организована 
книжная выставка “ Подъем
но-транспортные машины” , 
в рамках мероприятия “день 
кафедры ПТМиР” , На выс
тавке представлено 370 на
званий учебников, моногра
фий, отраслевых каталогов, 
методических пособий и др. 
Хронологический охват ли
тературы - с 1976 по 2001 
годы.

Выставка оформлена по 
заявке завкафедрой ПТМиР 
Васильева С.И. Преподавате
ли посетили сс в полном со
ставе. Интересным для них 
был обзор периодических из
даний по профилю кафедры 
(20 названий), представлены 
информационные ресурсы и 
возможности библиотеки. В 
течение недели организован
но, вместе с преподавателя
ми, выставку посетили около 
200 студентов. Преподавате
ли сопровождали посещение 
подробным обзором литера
туры по специальности 
ПТМиР, порой незаслуженно 
забытой читателями.

Традиционной в течение 
последних лет стала выстав
ка литературы “ Управление 
качеством продукции” , про
водимая информационно- 
библиографическим отделом 
(ГЗ-78). Эту выставку с ин
тересом посещают студенты 
не только ЭФ  (выставка орга
низована по заявке кафедры 
“ Экономика энергетики” ), но 
и студенты АТФ, МТФ. На 
выставке представлена лите
ратура по правовым вопро
сам управления качеством, 
опыту зарубежных фирм в 
области качества. Кроме 
книг на выставке широко 
представлены журнальные 
статьи.

Библиотека благодарит 
преподавателя кафедры эко
номики энергетики Поликар
пову Татьяну Ивановну за со
трудничество. Ее консульта
ции помогали при отборе ли
тературы и своевременном 
представлении экспонатов на 
выставк-у.

Выставки продолжают 
свою работу:

“ Подъемно-транспорт
ные машины” - отдел науч
ной литературы (ГЗ-76).

“ Управление качеством 
продукции” - информацион
но-библиографический от
дел (ГЗ-78).

Предлагаем посетить  
выставки и приглашаем  
заведующих кафедрами к 
сотрудничеству.

Вера Казанцева, 
директор библиотеки.

Недавно в Красноярс
ке побывал министр об
разования РФ Владимир 
М ихайлович Ф илиппов. 
В середине февраля состо
ялось совещание в Мини
стерстве образования Рос
сии, на котором присут
ствовал первый прорек
тор КГТУ, профессор Ва
лентин Михайлович Жу
равлев. Вот что он расска
зал ваш ем у корр еспон
денту:

- Правительство Рос
сийской Федерации утвер
дило концепцию модерни
зации образования. 12 фев
раля министр В.М. Филип
пов разослал Инструктив
ное письмо в органы управ
ления образования всех 
субъектов, вузы, союз рек
торов, где предполагается 
обсудить основные мероп
риятия Минобразования по 
реализации концепции на 
период до 2010 года.

Подробно рассмотрены 
мероприятия на 2002-2004 
годы, которые разбиты на 
три группы в соответствии 
с концепцией:

троль качества обучения 
(аттестация преподавате
лей и аттестация студентов) 
и, наконец, объективная 
оценка системы образова
ния со стороны работодате
ля, - вот та группа направ
лений, по которым пред
стоит определить количе
ственные показатели каче
ства образования.

Министерство намере
но создать полицию (в хо
рошем смысле) качества с 
привлечением представи
телей экономических и 
юридических вузов. И пер
вым этапом работы этого 
органа станет оценка каче
ства образования по переч
ню, состоящему из 15 па
раметров. Вначале оценке 
будут подвержены эконо-' 
мические специальности, 
юридические, затем него
сударственные образова
тельные учреждения в це
лом, а потом - непрофиль
ные специальности госу
дарственных учебных заве
дений. Определенное вни
мание уделено аккредита
ции за рубежом разными

предстоит государственный 
заказ на подготовку специ
алистов. По-видимому, это 
будет Федеральное финан
сирование в полной мерс 
опрсделснного качества 
специалистов по определен
ным специальностям. Что
бы получить такой госзаказ, 
во-первых, нужно выдер
жать конкурс среди вузов, 
представляющих данные 
программы на рынке обра
зовательных услуг. Во-вто
рых, нужно подкрепить 
свои претензии потребнос
тями на подготовку специ
алистов нужного профиля и 
в первую очередь в своем 
регионе. Более серьезное 
внимание обращается на 
подготовку специалистов с 
профессиональным образо
ванием для деятельности на 
рабочих местах.

Министерство по-прс- 
жнсму работает в рамках 
эксперимента по единому 
госэкзамсну, совершен
ствует схему подущсвого 
финансирования через го
сударственные именные 
финансовые обязательства.

МОДЕРНИЗАЦИЯ - ЕСТЕСТВЕННОЕ СОСТОЯНИЕ 
СИСТЕМЫ ОБРАЗОВАНИЯ

• обеспечение государ
ственных гарантий доступ
ности качественного обра
зования;

• создание условий для по
лучения такого образования;

• формирование эффек
тивных экономических от
ношений в образовании.

Следует сказать, что наш 
университет работает в раз
нообразных эксперимен
тальных программах, уча
ствует в проектах творчес
ких площадок и коллективов 
по всем вышеназванным на
правлениям и весьма успеш
но. Недавно в Москве состо
ялось совещание проректо
ров по учебной работе, пер
вых проректоров, на кото
ром В.М. Филиппов в тече
ние двух часов выступал и 
отвечал на вопросы собрав
шихся. Выступления В. Фи
липпова на подобных сове
щаниях мне довелось слу
шать трижды; в 2000, 2001 
и 2002 годах, поэтому очень 
интересно было посмотреть, 
какие изменения происходят 
в концепции.

Могу констатировать, 
что Министерство после
довательно проводит ли
нию модернизации образо
вания, это евязано с объек
тивными тенденциями гло
бального образования, а 
также субъективными осо
бенностями Российской со
циальной системы в целом. 
Доступности образования, 
его эффективности и каче
ству министр и посвятил 
свое выступление.

Что касается качества 
образования, можно выде
лить шесть позиций: госу
дарственные образователь
ные стандарты, учебно-ла
бораторная база, учебно- 
методическое сопровожде
ние обучения, кадровое 
обеспечение, текущий кон

инженерными ассоциация
ми наших образовательных 
программ и систем обеспе
чения качества.

Министру было задано 
достаточно много вопросов 
от вузов, я остановлюсь на 
самых актуальных, на мой 
взгляд.

Многих интересует ди
станционное образование: 
форма это обучения или 
технология? Каковы затра
ты, увеличиваются они или 
уменьшаются из-за привле
чения элементов дистанци
онного образования? На та
кие вопросы пришлось от
вечать В.М. Филиппову. Он 
сказал, что Министерство 
пока не подвело итоги экс
перимента по внедрению 
дистанционных технологий 
в учебный процесс. Этот эк
сперимент проводился в те
чение нескольких лет на 
базе ведущих вузов России, 
с некоторыми из них КГТ У  
имеет прямые контакты - 
МИСиС, МЭИ. Мы также 
внедряем элементы новей
ших технологий, открыли 
портал, создали виртуаль
ный университет. И хотя 
окончательные итоги не 
подведены, уже ясно, что 
нормативную и законода
тельную базу по этим фор
мам и технологиям обуче
ния необходимо дорабаты
вать специалистам Государ
ственной Думы и Мини
стерства образования. На
правления дальнейшего 
развития ДО, точные и чет
кие, пока Министерством 
не сформулированы в виде 
какой-то концепции или ин
структивного письма. А 
пока продолжается анализ 
итогов эксперимента", про- 
водившегоея в регионах.

Несколько вопросов 
прозвучало о финансирова
нии вузов. В 2003 году нам

И схема Е Г Э ,  и схема 
ГИ ФО , известные сейчас, 
не являются окончательно 
установленными, они про
веряются. Предложения ву
зов министерством учиты
ваются, и Владимир М и
хайлович подчеркнул, что 
это не кампания; министер
ство апробирует те или 
иные схемы методов мно
гоканального финансиро
вания высшей школы.

Осложняет работу де- 
мографичеекая ситуация. 
При приеме в высшие и 
ередние специальные заве
дения 1 млн. 700 тыс. че
ловек количество выпуск
ников общеобразователь
ных школ через какие-ни
будь пять лет составит V 
млн. 300 тысяч. “ Сжимает
ся”  масштаб предложений 
абитуриентов на рынке об
разовательных услуг. По- 
видимому, до 600 тысяч 
мест приема по госбюдже
ту, по словам министра, 
придется закрыть.

Как существовать выс
шей школе в такой ситуа
ции?

Важным аспектом мы 
считаем расширение систе
мы послевузовского обра
зования, деятельности не 
только по освоению обра
зовательных программ, но 
и повышению квалифика
ции. В тот же ряд следует 
поставить систему откры
того дистанционного обра
зования для освоения от
дельных дисциплин, от
дельных областей знаний, 
необходимых на рынке тру
да навыков. Необходимо 
развивать инновационную 
научно-технологическую 
деятельность, довузовскую 
подготовку, использовать 
потребности международ
ного рынка в образователь
ных услугах. Для сибирско
го вуза, удаленного от цен
тров потребления инженер
ных кадров разной квали

фикации, возникают серь
езные проблемы.

Телекоммуникационные 
системы и технологии долж
ны быть полностью задей
ствованы, поскольку система 
традиционного (контактного, 
очного) образования, так или 
иначе будет сокращаться из- 
за значительного снижения 
(на 25%-30%) выпуска 
школьников. И мы должны 
быть готовы к этому.

в  Красноярском крас в 
гораздо большей степени, 
чем в иных регионах, со
кращено производство, ос
тановлен военно-промыш
ленный комплекс и как 
следствие - сокращена по
требность в инженерах. Не 
снижают темпов работы 
только энергетика, цветная 
металлургия. Но машино
строение, строительная, 
химическая индустрия, 
многие другие отрасли на
ходятся в стадии стагна
ции. А наш вуз был осно
ван для масштабной по
ставки инженеров народно
му хозяйству. Это одна из 
главных проблем. Поэтому 
я позитивно воспринимаю 
предварительные предло
жения министеретва нара
щивать финансирование 
при естественном ениже- 
нии количества обучаю
щихся, в результате чего 
удельные характеристики и 
расходы на подготовку спе
циалистов окажутся выше 
существующих. Если при 
этом использовать отрасле
вые источники финансиро
вания, личные сбережения 
граждан на получение об
разования, задействовать 
систему льгот и кредитов - 
можно надеяться на рост 
качества подготовки специ
алистов.

Однако сомнения вызы
вают темпы финансирова
ния модернизации. Экспе
римент по единому госэк- 
замену нуэКдается в значи

тельных денежных вложе
ниях. Пока нет точных дан
ных на финансирован’ 
первого этапа. Субъект 
должен нести очень серьез
ные обязательства на про
ведение Е ГЭ , что явствует 
из самой схемы порядка 
проведения госэкзамена, 
но в бюджет Красноярско
го края эти расходы пока за
ложены, известно, в каком 
тяжелом положении ока
зался бюджет города и 
края.

Модернизация - есте
ственное состояние систе
мы образования, и отрица
тельного к ней отношения 
быть не может. Сейчас это 
естественное состояние - 
перманентная, эволюцион
ная модернизация - под
хлестнута, инициирован; ^  
большой степени общеми
ровыми тенденциями. Ма
териальные технологии в 
десятке передовых стран 
уходят в сторону, а дорогие 
информационные техноло
гии, технологии верхнего 
уровня могут питаться 
только мощной образова
тельной системой. И войти 
в этот рынок чрезвычайно 
трудно. Для этого и нужна 
модернизация, несмотря на 
то, что за 300 лет российс
кая система инженерного 
образования прошла уни
кальный и успешный путь 
развития. Настали новые, 
времена, новые даже не в 
емысле социального строя, 
а в глобальном смысле. Мы 
не всегда отдаем себе отчет 
в переменах, для нас они 
эволюционны. Но если за
думаться над тем, с какой 
скоростью развиваются 
средства вычислительной 
техники, информационные 
технологии, телекоммуни
кации - становится очевид
ным многократное увели
чение возможностей при их 
использовании.

Записала ‘ 
Людмила Антолиновская.

Фото
Галины Домбровской.



Научное направление

КО С М О Н АВТИ КА XXI ВЕКА:
HciyKci, т е х н и к а ! и с|эина^нсы
с  м ом ента, когда первый 

созданны й человеческим и  
руками аппарат стал небес
ным телом , обращ аю щ имся  
вокруг Зем ли , прошло уже  
4 5  лет. Первый спутник, как  
и зв е с тн о , не нес никакой  
п ол езн о й  н а гр у з ки , и его  
е д и н с т в е н н о й  ф у н к ц и е й  
было испускание сигналов, 
св и д етел ь ствую щ их о его  
нормальном полете. Сейчас  
на околоземных орбитах об
ращ аю тся сотни спутников  
самого разного назначения. 
Однако по характеру своей  
деятельности они не так  уж  
сильно отличаются от того, 
сам о го  перв ого  с п утн и ка . 
Назначение практически всех 
действующих спутников Земли 
- ретрансляционных, метеороло
гических, “шпионских", астроно
мических, спутников систем гло
бального позиционирования, - по
лучение и передача информации. 
Этими спутниками практически 
исчерпывается присутствие че
ловечества в космическом про
странстве. К началу 21-го века 
полет к Луне остается самой 
дальней экспедицией с участи
ем человека, а число людей, жи
вущих за пределами атмосферы 
Земли, исчисляется единицами. 
Могли ли представить такое Ко
ролев и Гагарин?

Причина нынешней ситуации - 
3 непомерной цене, которую при
ходится платить за вывод на ор
биту каждого килограмма груза. 
Каждый килограмм, выведенный 
на орбиту, обходится в десять ты
сяч долларов, а если этот кило
грамм нужно еще аккуратно (с 
помощью Шаттла) доставить на 
Землю, цена доставки возраста
ет до двадцати тысяч. Снижение 
этой цены хотя бы до тысячи дол
ларов за килограмм позволит 
осуществиться таким проектам, 
как производство сверхчистых 
материалов и некоторых меди
цинских препаратов, которое дол
жно по тем или иным причинам 
производиться в невесомости. 
На очереди также стоят проекты 
космической солнечной энерге
тики, которые должны позволить 
человечеству избавиться от уг
розы глобального потепления. О 
солнечной энергетике мы еще 
поговорим позже. Какие же есть 
возможности удешевить транс
портное сообщение Земли и 
Приземелья?

На 52-м Конгрессе по астро
навтике, прошедшем в прошлом 
году в Тулузе, специалистами 
НАСА были представлены следу
ющие разработки; “Авиационный 
старт”, “Аэрокосмический само
лет” и “Вакуумная труба”.

Идея “Авиационного старта" - 
в том, чтобы запускать ракеты с 
борта самолета, подняв таким 
образом стартовую площадку 
космических кораблей на 10-15 
километров. Эта высота кажется 
ничтожной по сравнению с вы
сотами в сотни километров, на 
которых обращаются околозем
ные спутники. Однако подсчита
но, что “Авиационный старт" по
зволит снизить стоимость выво
да груза на орбиту в 5 раз.

Следующий, более далекий в 
реализации проект, использует 
все, что может дать космонавти
ке ее старшая сестра - авиация. 
“Аэрокосмический самолет” во
обще не будет иметь одноразо
вых отбрасываемых ступеней. 
Кроме того, в отличие от ракеты 
с самолетным стартом, после 
подъема на высоту 10 километ
ров этот аппарат некоторое вре
мя, до достижения высоты в 20- 
30 километров, будет использо
вать реактивный двигатель, по
добный тем, что стоят на МиГах 
и СУ. Такие двигатели использу
ют для сжигания топлива воздух, 
'и поэтому окислитель понадобит
ся лишь тогда, когда высота по
лета достигнет 40 километров, а 
скорость - километра в секунду.

Наконец, к 2050 ожидается ре
ализация проекта “Вакуумная 
труба”, представляющегося пока 
настоящей фантастикой. Пред
ставьте себе прямую трубу в не

сколько сотен километров дли
ной, Которая, начинаясь по каса
тельной у земной поверхности, 
постепенно удаляется от нее на 
20 км (точнее будет сказать, что 
дуга земной поверхности удаля
ется от трубы). В подвешенном 
состоянии труба поддерживает
ся при помощи сверхпроводящих 
магнитов. Воздух из трубы отка
чивается, при этом на ее конце, 
открытом в атмосферу на высо
те 20 км, поддерживается плаз
менная завеса, преграждающая 
путь воздуху. Цель этих ухищре
ний - в том, чтобы как можно 
дольше давать летательному ап
парату опору, от которой можно 
отталкиваться, це используя ре
активную тягу.

Какими бы впечатляющими не 
выглядели такие картины, все пе
речисленные проекты, по своей 
сути являются лишь средствами. 
Каковы же могут быть цели, ради 
которых стоит прибегать к таким 
средствам, требующим затрат со
тен и тысяч миллиардов?

К важнейшим проблемам это
го века, по всеобщему мнению, 
относится проблема перехода 
энергетики на экологически чи
стые методы производства элек
троэнергии. Результаты действия 
парникового эффекта очевидны, 
хотя и проявились несколько нео
жиданным образом - в виде на
воднений и снегопадов в Евро
пе, ураганов в Америке и Азии. 
Хочется надеяться, что еще до 
того, как Санкт-Петербург и Ман- 
хэттэн станут подобиями Вене
ции,.реальность угрозы глобаль
ного потепления будет осозна
на всеми. И тогда космические 
электростанции перестанут вос
приниматься как прожекты и 
встанут в ряд важнейших задач 
этого века.

Однако кроме политических 
препятствий, на пути осуществ
ления проектов космической 
энергетики немало проблем и 
технических, и фундаментально
научных. Космическая электро
станция должна представлять со
бой устройство, улавливающее 
гигаватты солнечного излучения, 
преобразующее энергию излуче
ния в электричество и передаю
щее ее в виде радиоволн нэ Зем
лю. Одной из важнейших про
блем является задача миними
зации массы установки, приходя
щейся на единицу вырабатывае
мой мощности.

Необходимость обслуживания 
станций приведет к развитию 
транспортной сети на околозем
ных орбитах, при этом космичес
кие транспортировщики должны 
будут представлять собой нечто 
радикально отличающееся от су
ществующих на сегодняшний 
день космических кораблей с хи
мическими двигателями. Разу
меется, ничего, кроме реактивной 
тяги, для передвижения в космо
се использовать невозможно. Од
нако есть возможность увеличить 
до 50 км/с скорость реактивной 
струи и соответственно, на по
рядок снизить расход рабочего 
вещества, используя электромаг
нитное ускорение среды. Иначе 
говоря, космический транспорт 
будущего - корабли с электри
ческими ракетными двигателями. 
Здесь проблема уменьшения от
ношения массы к мощности (уже 
не вырабатываемой, а потребля
емой), также является первооче
редной.

Как мы видим, в различных 
проектах крупномасштабного ос
воения космоса будет вставать 
проблема необходимости кон
центрации больших мощностей в 
установках малой массы. Имен
но в этой области работают со
трудники кафедры теплофизики 
КГТУ во главе с профессором 
B.C. Славиным. Основные раз
работки исследовательского кол
лектива - энергетическая уста
новка, преобразующая энергию 
солнечного излучения в электро
энергию, и двигательная установ
ка, сочетающая высокую тягу с 
малым расходом вещества, выб
расываемого в реактивной струе. 
В энергетической установке

предложено использовать магни
тогидродинамический метод 
преобразования энергии. Этот 
метод длительное время разви
вался во многих странах с целью 
повышения коэффициента по
лезного действия обычных теп
ловых электростанций. Однако 
трудности, с которыми пришлось 
столкнуться, перевесили ту не 
слишком существенную выгоду, 
которую могли дать магнитогид
родинамические, или, кратко, 
МГД-генераторы, в земной энер
гетике, и в настоящее время ра
боты по этой тематике практи
чески свернуты. Тем не менее, 
проблема создания эффективно 
действующих МГД-генераторов 
снова может стать актуальной в 
связи с открывающейся перс
пективой их использования в кос
мосе. В условиях космоса пре
имущества МГД-генераторов пе
ред другими устройствами, выра
батывающими электроэнергию, 
вырастают многократно именно 
по причине необходимости ми
нимизации массы энергетичес
ких установок. И когда возрос
ший интерес к МГД-методу пре
образования энергии потребует 
крупномасштабных исследова
ний и сооружения лабораторных, 
а позднее - и рабочих МГД-ус- 
тановок, исследователям не 
придется возвращаться к раз
работкам десяти- и двадцати
летней давности. Идеи, которые 
в последние годы были выдви
нуты и доведены до стадии па
тентов сотрудниками кафедры 
теплофизики, позволят создать 
МГД-установки, по многим важ
нейшим параметрам превыша
ющие те, что существуют на 
данный момент.

Еще одной, уже упоминавшей
ся, разработкой кафедры тепло
физики, является космическая 
двигательная установка. Еще 
Циолковский понимал, насколько 
актуальна задача создания элек
трического ракетного двигателя, 
в котором для ускорения реак
тивной струи используется не 
химическая энергия горения топ
лива, а электроэнергия. Ведь это 
позволяет добиться более высо
кой скорости истечения, и в ре
зультате снизить массу вещества, 
предназначенного для выбрасы
вания в реактивной струе, повы
сить запас маневренности кос
мического аппарата. Однако су
ществующие электрические дви
гатели имеют слишком малую, на 
уровне одного грамма, тягу, и ис
пользуются практически только 
для коррекции орбит спутников. 
И проблема здесь не только в 
том, что мощность, потребляемая 
двигателем, растет пропорцио
нально тяге, и для создания тяги 
в 100 кг требуется 50 мегаватт 
электрической мощности. Конст
рукция существующих двигате
лей не позволит добиться боль
шой тяги, и электрические дви
гатели будущего должны исполь
зовать другие принципы. Имен
но принципы работы электричес
ких двигателей большой тяги яв
ляются предметом исследований 
сотрудников кафедры теплофи
зики. И здесь также удалось до
биться успеха. Проведенная ра
бота дает возможность уже в 
ближайшее время приступить к 
осуществлению первых экспери
ментов.

Подводя итоги, можно ут
верждать следующее. Косми
ческие проекты начавшегося 
века ставят перед нами и за 
дачи, для решения которых 
требуются затраты сотен мил
лиардов, и значительно менее 
затратны е, но при этом не 
менее важные. Последние, 
ка к  п рав ил о, связаны  не 
столько  с те х н и ч е с ки м и , 
сколько с фундаментально
научны ми п ро б л ем ам и . И 
именно в решении этих про
блем будет заключаться дос
тойный вклад российской на
уки в самые передовые обла
сти человеческого прогресса.

Константин Финников, 
старший преподаватель 
кафедры теплофизики.

Шаг в будущее
Здравствуйте, уважаемая  

редакция газеты «Политех
ник», пишет Вам учащийся 10  
«А» класса Осипов Алексей. В 
своем письме хочу поделить
ся впечатлениями, получен
ными от участия в зим ней  
школе, проходившей в рамках 
молодежной программы «Шаг 
в будущее».

Сначала расскажу о том, как я 
попал на конференцию.

В 9-м классе на уроках лите
ратуры мы изучали творчество 
французского писателя Антуана 
де Сент-Экзюпери и американ
ского Ричарда Баха. Меня сразу 
же заинтересовало то, что в сво
их произведениях они затраги
вали проблемы, которые в наше 
время являются наиболее остры
ми: проблема снижения духов
ного и культурного уровня жиз
ни людей, особенно молодежи. 
Я решил взглянуть на творчество 
этих писателей в свете совре
менных требований. С помощью 
анализа идей, изложенных в про
изведениях «Маленький принц» 
Антуана де Сент-Экзюпери и 
«Чайка по имени Джонатан Ли-' 
вингстон» Ричарда Баха, найти 
причину и попытаться выявить 
решение этой проблемы. Иссле
дования показали, что общие 
идеи проанализированных про
изведений, такие как стремление 
к духовной чистоте, к совершен
ству, необходимы современному 
обществу. В итоге я пришел к 
выводу, что для морального оз
доровления общества необходи
мо уделять внимание детям, на
чиная с раннего возраста, рас
ширяя сеть программ, позволя-

жи» подчеркнул, что изобрета
тельским творчеством можно 
заниматься со школьной скамьи. 
Он говорил и о том, что политех
ническая школа ставит перед 
собой цель научить современ
ным методам научного и инже
нерного творчества ее участни
ков и надеется, что полученные 
ими знания будут использовать
ся в решении практических за
дач.

С лекцией «Современные до
стижения радиоэлектроники» 
выступил В.Б.Кашкин - доктор 
технических наук, профессор ка
федры радиотехники КГТУ. В 
докладе рассказывалось о том, 
какие открытия в области радио
электроники используются на 
практике в настоящее время, а 
также о том, какие перспективы 
открываются в развитии элект
роники с введением в нее но
вых технологий, о которых тоже 
было рассказано В. Б. Кашки- 
ным.

С подобным докладом, но уже 
из области космоса, выступил 
доктор физико-математических 
наук, заведующий кафедрой теп
лофизики КГТУ Славин B.C. Его 
лекция называлась «Современ
ные достижения космической 
техники». В ней подробно рас
сказывалось, о нынешнем поло
жении космической индустрии у 
нас в стране.

Еще ближе познакомиться с 
отечественной наукой участни
кам политехнической школы по
могли занятия по специализаци
ям. Каждый участник сам выби
рал для себя специализацию, а 
всего их было три: машиностро-

З И М Н Я Я
П О Л И Т Е Х Н И Ч Е С К А Я

Ш К О Л А
ющих раскрыть талант ребенка. 
На протяжении работы над те
мой мне оказывала поддержку 
мой научный руководитель, учи
тельница русского языка и ли
тературы Линюшина Инна Ефи
мовна. Она подошла ко мне и 
сказала, что появилась прекрас
ная возможность поехать в г. 
Красноярск для участия в поли
технической школе, срочно за
нялась оформлением докумен
тов. С большим пониманием к 
решению этого вопроса отнес
лась и директор школы Елисее
ва Мария Яковлевна. Так с по
мощью их энтузиазма я оказал
ся делегатом конференции.

В главном корпусе КГТУ состо
ялось торжественное открытие 
зимней политехнической школы. 
На нем были представлены уча
стники и организаторы конфе
ренции. Ее участниками были не 
только красноярцы. Но и жите
ли Канска, Железногорска и дру
гих городов края. Была объявле
на программа занятий. Меня по
разило то, что перед нами долж
ны были выступить ученые: про
фессора, доктора наук. В своих 
выступлениях они затрагивали 
самые современные проблемы, 
такие, как экология, космос, об
разование

Шайдуров Г.Я. - доктор техни
ческих наук, профессор. Прези
дент Малой инженерной акаде
мии КГТУ, выступил с лекцией 
«Путь в науку», в которой расска
зал о достижениях и открытиях 
в области науки и техники, сде
ланных за последние несколько 
лет. Г. Я. Шайдуров рассказал 
также о том, что в стенах КГТУ 
появляется много новых изобре
тений, что лично он уже сделал 
порядка нескольких десятков. 
Выступили с лекциями на тему 
«Научное творчество на основе 
ТРИЗ» кандидат технических 
наук, доцент А.В.Козлов, руково
дитель обучения по ТРИЗ Крас
ноярского края ИПК РО Т.В.Пог
ребная. А.В.Козлов в лекции 
«Научные прграммы для молоде

ение, информатика и радиоэлек
троника. Меня больше всего за
интересовала последняя специ
альность.

На занятиях мы встречались с 
преподавателями радиотехни
ческих факультетов. Нас води
ли на экскурсии, показывали ра
дио лаборатории, демонстриро
вали действие всевозможных 
приборов. Дальше рассказыва
лось о том, какие специальности 
существуют на факультетах, ка
ковы условия поступления на эти 
специальности и где в будущем 
они могут быть востребованы.

Состоялась научная конфе
ренция, на которой участники 
политехнической школы пред
ставили свои работы. Это были 
и программы для Интернета, и 
различные изыскания в облас
ти машиностроения, а также 
новые взгляды на решение 
проблемы наркомании и мно
гое другое. Все это было очень 
интересно, в первую очередь 
потому, что авторы внесли но
визну в уже, казалось бы, ис
черпанные темы.

Я также представлял свою ра
боту, и был очень обрадован, ког
да узнал, что она заняла первое 
место. Несомненно, именно за
нятия по ТРИЗ (теории решения 
изобретательских задач), кото
рые вели Козлов А.В. и Погреб
ная Т.В., помогли мне правильно 
представить свою работу, а зна
ния, полученные на занятиях по
литехнической школы, пригодят
ся мне и в дальнейшем. Такие 
занятия могли бы проводиться 
в каждой школе края, и пользо
вались бы большим успехом, по
тому что они заинтересовали бы 
очень многих ребят.

В заключение хотелось бы за 
помощь и поддержку, оказанные 
мне, поблагодарить свою школу, 
а также всех тех, кто участвовал 
в разработке и реализации про
граммы «Шаг в будущее».

Осипов Алексей,
десятиклассник из г. Шарыпово.



Интеллект-шоу

СТУДЕНТКИ БЛИСТАЛИ УМОМ И КРАСОТОЙ
Окончание, начало на 1 стр.

коллективу оперная певица 
Вера Баранова. Ее пение  
сопровождало и как бы еще  
более возвышало, пожалуй, 
самое зрелищ ное выступ
ление красавиц: в третьем  
конкурсе они демонстриро-

И судьи, левые (сидящие 
слева) и правые (джентль
мены) удалились в совеща
тельную комнату, в резуль
тате чего состав сократил
ся до 7 участниц.' А в это 
время публику развлекал  
театр  «Авация» и весьма  
успешно. Восторг вызвало 

вы ступление  
с к р и п а ч а  
Вардана Мар- 
косяна, кото
рому не дают 
покоя лавры  
Ванессы Мэй.

И н т е р е с 
ным и значи
тельным по 
казался жюри 
с л е д у ю щ и й  
ко н кур с  
«Кока-Кола»: 
на семи под
носах  для  
каж д о й  д е 
вуш ки были 
налиты по три 
бокала с на
п иткам и  к о 
р и ч н е в о г о  
цвета. Надле
жало распоз
нать, в каком 
именно бока
ле благоухает

вали свадебные платья, от 
бутика «Софи». Ну, что мож
но сказать -  неотразимо!

«Кока-Кола». Поразительно, 
но ни одна девушка верно
го ответа не угадала. Это

говорит, во-первых, о чест
ности устроителей конкур
са (могли бы и подсказать 
ответ для собственного пре
стижа); во-вторых, о неиску
шенности наших студенток 
и, наконец, о том, что им хо
телось бы ощутить этот на
питок более вкусным, чем он 
есть на самом деле.

Так что ком пании явно 
есть над чем поработать.

Следующий конкурс на
зывался «Галстуки» и, как 
вы уже, наверное д огада
лись, имел своей целью  
заранее «научить» будущих 
жен обслуживать спутни
ков жизни.

После выступления а н 
самбля бального танца под 
управлением А. Ефремова 
зрителям был представлен 
конкурс «Интеллектуалка», в 
котором девушки предлага
ли разгадать кроссворды с 
«экономическими» термина- 
м и. И зд есь  сл учались  
ошибки, видимо, сказыва
лось двухнедельное напря
жение (именно столько вре
мени шли ежедневные ре
петиции под руководством 
тренера по аэробике Нины 
Алексеевны Брюхановой. 
Она же вела отбор для шоу 
из 40 претенденток на пред
варительном этапе. Глав
ным критерием было уме
ние пластично и эффектно 
двигаться).

После выступления дуэта, 
довольно-таки оригиналь
ного  и д аж е  с тр ан н о го , 
«Трио де Жанейро», начался 
конкурс «Вокал». Здесь в 
полной мере проявлялась 
музы кально-двигательная  
фантазия участниц, они ис
полняли свои композиции  
под фонограммы шлягеров. 
Для усиления эффекта они 
провели следующий кон
курс «Танец».

А жюри удалилось на зак
лю чительное совещ ание, 
после чего под фанфары  
была названа «мисс ф а

культета». Победительни
цей конкурса стала Юлия 
Емельянова, а второе и тре
тье м еста  заняли вице- 
мисс Марина Жуковская и 
Яна Жирина (на снимках). 
Сценарный план конкурса 
подготовила группа студен
тов во главе с замдекана по 
в.оспитательной работе Та
тьяной Викторовной Буйко.

Жюри было сф орм иро
вано из двух составов: в 
одном -  ректор С.А. П од
лесный и гостья КГТУ М. 
С. Крупнова; в другом -в о 
семь независимых д ж ен 
тльменов из числа студен
тов ЭФ . Восемь джентль
менов под председатель
ством Серегея Ф илимоно
ва выбрали первой Яну 
Ж ирину- что же, таки  дол
жно быть: у юношей свои 
взгляды на ж енские чары. 
Думаю, интересно было бы 
устроить конкурс для юно
шей, а жюри сформировать 
из юных леди. Декан эко 
ном ического  ф акультета  
Зоя Андреевна Васильева 
весь вечер провела в при
поднятом  н астр о ен и и  и 
уверяла, что лю бимицы  
среди участниц у нее нет, 
а болеет она за весь ф а
культет.

С ту д е н тки -у ч а с тн и ц ы  
шоу честолюбивы, амбици
озны, умны, инициативны, 
энергичны, уверены в себе, 
серьезны, любознательны... 
Новое поколение, надежда 
нации. И пусть не все кра
савицы, спортсменки и ум
ницы дошли до финала, еще 
больше вообще не прини
мали участия в конкурсе, - 
в памяти и участниц и бо
лельщиков остались стра
ницы чудесного настояще
го праздника. Пройдет год, 
и вновь состоится праздник 
красоты, на этот раз, воз
можно, в масштабах универ
ситета.

Людмила Антолиновская.
Фото Любмилы Шостак.

Быт: этаж за этажом

ЗДЕСЬ нлстолщлзт ж изнь
Опрос, проведенный нами, 

первокурсниками ИИСС, сре
ди студентов нашего уни
верситета, показал, что более 
40 % учащихся - иногород
ние и около 30 % живут в 
студенческих общежитиях. Я 
сама из Красноярска и живу 
дома с родителями, поэто
му мне стало интересно, что 
такое студенческая «общага».

Недолго думая, я выбра
ла свободный от учебы день 
и решила сходить в одно из 
таких общежитий. Их оказа
лось не одно и не два, я на
считала 7 штук. Мой взгляд 
остановился на общежитии 
№ 6. Первое, что меня при
ятно удивило, это то, что на 
входе вахтер в обязательном 
порядке требует пропуск, а 
если ты в гости, то нужно на
звать номер комнаты и фа

милию того, к кому пришел. 
Строгая дисциплина -  это 
хорошо! Вторым сюрпризом 
оказался продуктовый пави
льон на первом этаже, в ко
тором можно приобрести  
все, от жевательной резинки 
до макарон и масла. Да, здо
рово! За продуктами можно 
спускаться в комнатных та
почках.

Но куда идти дальше, я не 
знала. Так как я здесь нови
чок, я решила спросить мимо 
проходящих парней и деву
шек, что они думают о своей 
жизни в общежитии. Вот что 
я услышала:

Корнева Наталья, ИИСС 
I курс:

Ты спрашиваешь, нравит
ся ли мне здесь? Конечно! Все 
здесь - как одна большая се
мья. Вот, например, сломал

ся утюг или перегорел фен, 
постучись в соседнюю комна
ту и тебе обязательно помо
гут.

Руднева Ирина, ИИСС I 
курс:

Нет ничего веселее, чем ут
ром чистить зубы около обще
го умывальника. Во время этой 
важной процедуры узнаешь 
много нового и интересного.

Еще мне очень нравится, 
когда мы все вместе собира
емся на кухне, девчонки гото
вят, а парни играют на гита
рах. Романтика!

Казалось бы, ничего не мо
жет. быть лучше жизни в сту
денческом общежитии, но воз
никает один вопрос. Если ты 
устал и хочешь спать, если 
тебе нужно готовиться к экза
мену, а в соседних комнатах 
играет музыка и слышен гром

кий смех соседей, что тогда? 
И вот что мне ответили:

Сйлюк Вадим, МТФ I 
курс:

Ну, громкую музыку у  нас 
р е д ко  услы ш иш ь, бывает  
только по праздникам или ког
да у  кого-то день рождения. 
И если тебе мешает шум, ты 
всегда можешь постучаться к 
соседям и попросить сделать 
тише, тебе вряд ли откажут. Так 
что с этим у  нас проблем нет!

Вот так наши студенты 
откликаются об общежитиях. 
Есть в этом и свои плюсы, и 
свои минусы. До конца не 
поймешь, пока сам не пожи
вешь здесь. Честно говоря, я 
им немного завидую, ведь 
именно в общежитии течет 
настоящая студентческая  
жизнь!

Золотухина Надежда.

“Мастер лица” - так переводится назва
ние косметической корпорации, вышедшей 
на международный уровень. Известная с 
1998 года под названием “Русская линия” 
продукция компании признана во многих 
странах мира, наравне с известными зару
бежными фирмами.

“FABERLIK” - это не просто косметика, 
это современные научные исследования и 
уникальные рецептуры. Еще эту косметику 
называют кислородной, так как основной со
ставляющей ее является Аквафтем.

Перенося кислород, который для наше-

FABERLIC -  косметика 
для души

го организма является топливом, Аквафтем 
насыщает ткани, стимулирует метаболичес
кие процессы (обмен веществ),питает и омо
лаживает кожу.

Постоянное использование косметики с 
Аквафтемом способствует регенерации кле
ток кожи, восстанавливает коллагеновый 
слой, а результат - помолодевшая, эластич
ная и упругая кожа.

Вот об этой продукции и ее применении

рассказали консультанты продукции “Рус
ской линии” на одном из заседаний женско
го клуба “Юнона".

Все разнообразие косметической, лечеб
ной и декоративной косметики фирмы 
“Faberlic" было представлено на выставке- 
продаже.

Одной из присутствующих дам был сде
лан показательный макияж с применением 
декоративной косметики.

Косметолог-консультант фирмы 
“FABERLIK” Нина Грязина.

У СОЛДАТА 
ВЫХОДНОЙ...

23 февраля -  ДЕНЬ ЗА
ЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА, это 
знают все, и ещё все знают, что 
21 февраля в МЦ «Планета 
Красноярск» прошел праздник 
под кодовым названием «У 
Солдата выходной ...»!!!

Любимая парнями «Эксп
рессия» открыла вечер. Эх! 
Здорово танцуют девчонки. 
Пластичные, красивые. Потом 
со сцены шутила молодая 
команда КВН КГТУ «Сбой в 
систем е». И именитая  
«КоЗа». Для не знающих - ко
манда КВН КГТУ «Короткое 
замыкание».

Настроение держалось на 
высшей отметки всю ночь . DJ 
Ник старался над музыкой, а 
роль конферансье с успехом 
выполнял, небезызвестный 
многим, некогда студент КГТУ, 
DJ радио-Хит - Александр 
Блинников. Который сразу 
заметил, что ... для любого 
студента приятно устроить 
себе маленькое развлечение 
посреди учебной недели. И 
что особо приятно, отпразд
новать мужской день пришли 
не только парни, но и девуш
ки. Коих было не меньше, чем 
парней.

Официальное слово пер
вым сказал  зам еститель  
председателя студенческого 
профкома Ерошин Василий 
Он выразился буквально t  
двух словах и исчез так же 
стремительно, как и появил
ся. Что говорить, «краткость 
- сестра таланта».

Какое же празднование 23 
февраля без военного искус
ства? Парни с военной ка
федры продемонстрировали 
искусство рукопашного боя. 
На танцпол выбежали креп
кие, рослые парни в «камуф
ляже». Толпа сразу же окру
жила их, но «голосу рассудоч
ному внемля» отошли назад 
на пару шагов, о чем в по
следствии не пожалели. И 
ребята дали жару! Надо ска
зать, что броски и падения 
были нешуточными.

Танцевально-развлекатель
ная программа основатель
но сдабривалась конкурсами. 
Конферансье был в своем 
репертуаре, поэтому от кон  ̂
курсов можно было ожидать' 
всего, чего угодно. Именно 
это и привлекало. Участвова
ли все, кто был в силах, при
ходилось даже устраивать 
отбор на участие. А у кого сил 
уже не хватало (ну, праздник 
все-таки - можно рассла
биться) добрейший мсье 
Блинников просил со сцены 
«собственноручно».

Студенты народ живой и по
этому даже во время выступ
ления на сцене в зале кто-ни
будь танцевал. Но следую
щий номер заставил остано
виться всех . Танцевальный 
коллектив «Полнолуние». 
Рассказывать не буду. Не та
кой я мастер красоту описы
вать. Такое надо видеть. Ведь 
было на что посмотреть. А те, 
кто не захотел в этот вечер 
прийти в «Планету», пусть ку
сают себе локти.

Завсегдатаи  «Планеты  
«Красноярск»» могут сказать, 
что к утру ближе заведение 
заметно пустеет, но в эту ночь 
студенты не расходились до 
самого закрытия молодежно
го центра, потому что празд
ник удался на славу. За что 
большое СПАСИБО нашему 
студенческому профкому, ко
торый умеет-таки понять буй
ную студенческую душу и ус
троить студентам настоящий 
отрыв от учебной реальности.

Рыжкова Е.А. ИС 79-2.
Информационная служба ■

Профсоюзной организации 
КГТУ.



Всероссийская конференция
ГЛАВНОЕ - КАЧЕСТВО 

ПОДГОТОВКИ СПЕЦИАЛИСТОВ
Всероссийская научно-мето

дическая конференция "Совер
шенствование качества подго
товки специалистов” проведена 
18-20 апреля 2002 г. в г. Крас
ноярске по инициативе Миноб
разования России, Комитета по 
науке и высшему образованию 
администрации Красноярского 
края. Красноярского государ
ственного технического универ-

с..хста (К ГТУ ), Международной 
Академии наук высшей школы 
(М АН  ВШ ), Ассоциации инже
нерного образования России, 
Сибирского регионального учеб
но-методического центра высше
го профессионального образова
ния (СибРУМЦ).

Цель конференции - совер
шенствование качества подготов
ки специалистов в условиях ры
ночной экономики. Реализация 
концепции модернизации Рос
сийского образования па период 
до 2010 г., одобренной Прави
тельством Российской Федера
ции (распоряжение от 29 декаб
ря 2001 I-. №  1756-р). Определе
ние необходимого ресурсного, 
I' 'НОВОГО, нормативно-правово- 

•уютодического и организаци
онного обеспечения. Формирова
ние предложений по развитию ре
гиональных образовательных си-

В докладах также отмечено, 
что важным фактором управле
ния качеством обра:ювательно- 
го процесса является мотива
ция, благодаря которой обучае
мый становится заинтересован
ной стороной. При этом к фак
торам мотивации относятся: ук
репление престижа высшего об
разования и высшей школы в 
целом; внедрение в учебный 
процесс новейших образова
тельных технологий; обеспече
ние доступности, качества и эф
фективности системы ВП О ; 
предоставление возможности 
участия в научных исследовани
ях и инновационной деятельно
сти и др.

Важное значение имеет уп
равление процессом образова
тельной деятельности через на
учно-методическую работу. Ее 
компоненты: научная работа по 
проблемам высшего образова
ния, работа по коррекции соста
ва реализуемых направлений 
подготовки и специальностей, 
подготовка учебно-методичес
кой литературы и монографий, 
используемых в учебном про
цессе, контрольно-измеритель
ных материалов и др.

Выражена серьезная обеспо
коенность отсутствием необходи
мой государственной поддержки 
материальной базы вузов и капи
тального строительства, системы 
пенсионного обеспечения ППС и 
достаточного уровня зарплаты 
работников системы ВПО, обес
печения доступности к ВПО всех 
слоев населения.

Участники конференции
считают необходимым:
•совершенствовать законо

дательную базу высшей школы;
■обеспечить финансовую 

стабилизацию, а затем и посте
пенное увеличение доли финан
совых средств, выделяемых на 
образование в федеральном бюд
жете и бюджетах субъектов Рос
сийской Федерации в соответ-

стем. Привлечение внимания ор
ганов государственной и рш ио- 
нальной власти, общественнос ги 
и jTCJTOBbix кругов к проблемам 
высшего образования в России.

В докладах и выступлениях 
отмечено, что основой стратеги
ческих интересов России, опре
деляющих ее национальную бе
зопасность и перспективы ус
тойчивого развития в X X I веке, 
должна стать реализация зако
нодательно п ро воз гл а ш еп н о го 
принципа приоритетности сфе
ры образования, в том числе 
опережающего развития выс
шей школы.

ствии с действующим законода
тельством, а также государствен
ного налогового и таможенного 
протекционизма для инвеетиций 
в сферу образования;

■ создать научно-обоснован
ную систему маркетинга обра
зовательных услуг для текущей 
и перспективной оценки рынка 
труда, краткосрочного и долго
срочного прогнозирования об
щественной потребности в спе
циалистах с высшим образова
нием и послевузовского обуче
ния, опережающей подготовки 
научно-педагогических кадров 
для высшей школы.

Конкурс Владимира Потанина

ГРАНТ-ПАРАД
34 "второгодника” из Крас

ноярского государственного 
технического университета и 
Красноярского государственно
го университета целый год бу
дут получать очень повышен
ную стипендию Фонда бывше
го сгудснта-нрезидента Холдин
говой компании "Интеррос” 
Владимира Потанина.

Жаль, что размеры стипен
дии остались на уровне прошло
го года - 1200 рублей, зато ос
новная (тоже повышенная) “ зар
плата”  отличников по-прежнему 
сохраняется. Почему в этом ин
теллект-шоу побеждают одни и 
те же студенты? Игротехники и

конкурсант получил дипломы и 
подарки. Команда “ потанинцев”  
повторила “ визитную карточку” , 
продемонстрированную в ДК, 
надо признать, оригинальную. 
Не менее остроумное привет
ствие приготовили для них уча
стники студенческого театра 
миниатюр, они заново прочли 
бессмертного “ Гамлета” , проде
монстрировав высокий накал 
вечных страстей, актерское ма
стерство и своеобразный моло
дежный юмор. Восторг зрите
лей вызвали все концертные но
мера, подготовленные культур
но-образовательным центром 
вуза, танцевальные и вокальные.

психологи сделали ставку на 
уровень развития, творческие 
способности претендентов, их 
организаторские и лидерские ка
чества, умение работать в коман
де. Множество интсрсснглх пре
пятствий пришлось преодолеть 
лучшим студентам. При этом 
они обнаружили у себя таланты, 
о которых прежде и не подозре
вали. Налет некой таинственно
сти, не всем понятные критерии 
отбора только прибавили остро
ты ощущений. Приоритеты 
были отданьг тем, кого больше 
других видно и слышно, иници
ативным, раскрепощенным - 
“ложная скромггость”  здесь не в 
моде.

Приятгго все же, что тест на 
IQ (уровень интеллекта) прошли 
успешно сто студентов из КГТУ.

“ Потанинцев” чествовали 
дважды: в ДК Железнодорожни
ков при большом стечении прес
сы. руководителей края, города, 
восьми лучших сибирских ву- 
зов-участников конкурса (и, ко
нечно, всех 160 победителей). А 
в альма-матер для них устрои
ли еще более тспльгй праздник 
с участием ректора Сергея Ан
тоновича Подлссного. Каждый

“ Виновники” торжества побла
годарили (совсем как при вру
чении “ Оскара” ) всех, причаст
ных к их победе и сфотографи
ровались с ректором на память.

Поздравляем счастливчиков, 
дошедших до финала, желаем 
им и в следующем году стать 
стипендиатами фонда Потани
на. Вот имена победителей: 
Егор Ковалев и Евгений Павлов 
(А Т Ф ); Людмила Ульянченко 
(И И С С ); Евгений Васскин 
(И Р Э );  Александр Заблуда 
(Ф И ВТ ); Павел Задорин, Алек
сандр Зайцев (дважды победи
тель и капитан команды), Тать
яна Слободчикова, Максим 
Шарков и Ирина Ш ульга 
(Ф И П У ); Станислав Романов 
(М ТФ ); Вячеслав Чиков (ТЭФ ); 
Юлия Михайлова, Павел Мул- 
лер, Анна Осипенко, Ю лия 
Симбирева, Алексей Терехов и 
Елена Филистович (Э Ф )  и 
Яросла Чернов (ЭМ Ф ). Как ви
дите, безусловные лидеры - 
экономический факультет и фа
культет информатики и процес
сов управления. Так держать!



Первая пятилетка кафедры валеологии

П А С П О Р Т  З Д О Р О В Ь Я  -  К А Ж Д О М У  С Т У Д Е Н Т У
Пятилетие -  это тот период, когда идут становление 

коллектива, поиск направлений исследовательской ра
боты, научно-методическое обеспечение учебного про
цесса, социальная востребованность кафедры.

Кафедра валеологии создавалась не на пустом месте, 
она «отпочковалась» от кафедры физической культуры и 
расположилась на территории лаборатории. Во-вторых, 
у Ольги Никифоровны, заведующей кафедрой за плеча
ми большой опыт организации мониторинга состояния 
физического здоровья студентов. По ее личной инициа
тиве в 1986 году была построена лаборатория, где еже
годно обследовался весь контингент студентов вуза. 
Каждый студецт на протяжении всего периода обучения 
получал «паспорт здоровья» и мог самостоятельно по ин
дивидуальной программе повышать свои физические и 
психофизиологические показатели.

В век неблагоприятной эко
логической обстановки, высо
ких технических и информаци
онных технологий оказалось 
недостаточно только меди
цинских знаний о здоровье 
человека, поэтому валеология 
объединила высокопрофесси
ональных специалистов: вра
чей, биологов, педагогов, пси
хологов, экологов, которые 
осознают, что назрела необхо
димость в формировании но
вой концепции и системы зна
ний по вопросам сохранения 
здоровья и повышения резер
вных возможностей организ
ма с помощью интегрирации 
различных наук.

Каф едра и лаборатория  
«Мониторинг здоровья» уком
плектованы высококвалифи
цированными специалистами, 
каждый из которых имеет до
полнительную специализа
цию. Ольга Никиф оровна  
Московченко, профессор, кан
дидат педагогических наук, 
доктор тибетской медицины, 
является членом Междуна
родной ассоциации народ
ной медицины при ЮНЕСКО; 
доценты Галина Евгеньевна 
Герцог и Ермакова Ирина 
Григорьевна -  кандидаты  
биологических наук, специа
лизируются в области биоло
гии развития человека. Стар
шие преподаватели-педагоги 
имеют дополнительную спе
циальность; Фуряева Елена 
Михайловна в области диф
ференциальной психологии, 
Наталья Анатольевна Михай
лова -  в экологии, Лидия 
Дмитриевна Ченцова -  в ма
нуальной терапии. Подгорная 
Татьяна Павловна -  врач- 
практический психолог. За  
пятилетку все преподаватели 
и сотрудники лаборатории  
прошли переподготовку на 
курсах ФПК в КГТУ, Ростовс
ком или Кемеровском госу- 
ниверситетах.

Большое внимание на ка
федре уделяется научно-ис
следовательской работе, ко
торая ведется.по программам 
Минобразования РФ по раз
делам «Научные исследова
ния высшей школы по техно
логии живых систем», «Науч
ное обеспечение формирова
ния и развития системы на
блюдений за состоянием  
здоровья обучающихся на 
фоне интенсивного исполь
зования компью терны х  
средств и контроля».

Экспериментальный мате
риал лаборатории использо
ван при подготовке диссер
тационных работ Н.А. Ново- 
ходько и А. С. Востротиной, 
при выполнении дипломных 
работ студентами А. Попо
вым и Д. Жоголевым (АУ 52- 
2), Н. Зеликовой (ЭУ 56-1).

Под руководством Герцог 
Г.Е. и Фуряевой Е.М. ежегод
но проводится студенческая 
конференция «Основы куль
туры здоровья». Активное 
участие принимают студенты 
ИИСС, факультетов; инженер
но-педагогического, экономи
ческого, информатики и вы
числительной техники, радио

технического и инженерно- 
физического. Только в 2001 
году студентами опубликова
но свыше 20 работ. Студен
ты Е. Девяткова и О. Констан
тинова (ИПФ 138-1) выступа
ли на конференции в городе 
Томске (Катя стала облада
телем стипендии им. Потани
на), студенты Н. Будков и Д. 
Капцов (ВТ 28-4) выступали 
на конференции молодых 
ученых по математике, мате
матическому моделированию 
и информатике в городе Но
восибирске.

Кроме того, Будков и Кап
цов свой программный про
дукт, включая аппаратно-про
граммный комплекс, демонст
рировали на III Выставке-яр- 

. марке «Современная образо
вательная среда», которая 
проводилась Минобразова
ния РФ с 21 по 24 ноября 
2001 года в Москве во Все
российском выставочном  
центре. На этой же выставке 
большим спросом пользова
лась научно-методическая 
литература сотрудников ка
федры (на снимках).

Надо отметить, что на по
добной выставке в 2000 году 
«Здоровьесберегающие тех
нологии в образовании» ка
федра получила два дипло
ма. Один - за учебно-мето
дический комплект пособий 
по основам валеологии, дру
гой -  за разработку и прак
тическое внедрение донозо- 
логического мониторинга  
здоровья. Неудивительно, что 
в рейтинге по научно-мето
дической работе кафедра за
нимает одно из первых мест.

.На базе кафедры открыт 
Межвузовский валеологичес- 
кий центр. Цель центра -  со
здать новую оздоровитель
ную инфраструктуру по ук
реплению и сохранению ин
дивидуального здоровья, при
вить навыки здорового обра
за жизни, творческую актив
ность. Подтверждение тому 
-  совместные публикации, 
«Научные срезы», где своим 

• опытом делятся ведущие уче
ные не только Красноярска, но 
и Москвы, Барнаула, Томска.

Общаясь с коллективом, я 
поняла, что кафедра решает 
одну из важных прикладных 
задач, внедряя здоровьесбе
регающие технологии в об
разовательный процесс, со
здавая тем самым парадиг
му личностно-ориентирован
ного обучения и имидж уни
верситету.

В 2001 году преподавате
ли опубликовали свои нара
ботки в Греции, в этом году 
послали в Испанию на X Меж
дународный симпозиум «Мо
ниторинг здоровья; техноло
гии и информационные базы 
данных». Я спросила у Ольги 
Никифоровны о целесооб
разности валеологии как 
дисциплины в высшем учеб
ном заведении.

Вот ее ответ; «Следует 
предположить, что подопле
кой полемики по этому пово
ду явилась односторонняя ин
формированность руководи

телей Министерства образо
вания о педагогических тех
нологиях валеологического 
образования. Валеология  
(лат. valeo -  «здоровье», «быть 
здоровым», «здравствовать»)
-  это наука о механизмах, 
методах и способах сохране
ния индивидуального здоро
вья человека.

Индивидуальное здоровье 
человека рассматривается 
нами как многомерное дина
мическое состояние, отража
ющее целостный организм  
как самоуправляемую систе
му, основанную на принципах 
самоорганизации, самоадап- 
тации и сам орегуляции. 
Именно такой подход к опре
делению индивидуального 
здоровья позволяет челове
ку определить для себя цен
ностные приоритеты по со
хранению здоровья с учетом 
генетической предрасполо
женности (адаптационно-го
меостатические показатели) 
и социальной 
п р о г р а м м ы  
развития на 
разных этапах 
онтогенеза.

Валеология
-  интегратив
ная наука, ко
торая сформи
ровалась лишь 
в конце XX 
века. Однако 
ее корни вос
ходят к глубо
кой древности
-  трудам Ари
стотеля, Канта,
Галена и др., 
которые фор
мировали зна
ния о сохране
нии и преум
ножении здо
ровья, дости
жения бодрого 
долголетия.

Валеология 
не просто опи
рается на дру
гие науки, она 
и м еет свои  
предмет, цели, 
задачи, сред
ства, методы, способы, коли
чественные критерии опреде
ления индивидуального здо
ровья и здоровьесберегаю
щие технологии, создавая тем 
самым принципиально новое 
знание и своеобразный поли
гон для научных исследова
ний.

На наш взгляд валеология, 
как образовательная дис
циплина гуманитарного 
цикла должна занимать пер
востепенное значение и пла
нироваться в 5-6-ОМ семест
рах, так как она интегрирует 
знания, полученные по гума
нитарному циклу следующих 
дисциплин; физиологии, био
логии, философии, педагоги
ки, психологии, экологии, со
циологии, кибернетики, химии, 
биофизики и др., служит свя
зью между ними и позволя
ет выпускнику высшей 
школы более глубоко по
нять биологические зако
номерности человеческого 
организма, механизмы 
психофизиологических и 
адаптационно-гомеостати
ческих процессов, взаимо
связь организма с окружа
ющей средой.

Лекционный курс, практи
ческие навыки расширяют 
представления человека о 
себе и окружающем мире, 
вооружает студентов систе
мой научно-методических  
знаний об индивидуальном 
здоровье человека, об осно
вах регуляции жизнедеятель
ности организма: нейрофизи
ологических м еханизм ах

адаптации и резервных воз
можностях человека; функци
ональном состоянии ЦНС и 
сенсомоторной деятельнос
ти; рациональном питании; 
системах оздоровления; со
циально-биологических ос
новах образа жизни) психо
логии здоровья.

Место валеологии в систе
ме вуза имеет особую зна
чимость, так как является сво
еобразным полигоном для 
научных исследований.

Применение математичес
кого аппарата и аппаратно- 
программных комплексов по
зволит создать мобильные 
скрининговые диагностичес
кие системы, осуществить по
иск количественного крите
рия индивидуального здоро
вья и психофизиологических 
параметров человека на до- 
нозологическом уровне.

Валеологические исследо
вания могут лежать в основе 
биологической, биофизичес

кой и медицинской киберне
тики при выполнении курсо
вых и дипломных работ сту
дентами ИИФ , РТФ, ИВТ, 
ФИПУ, ИПФ».

Единство образователь
ной и научной валеологи- 
ческой деятельности, квали
фицированный профессор
ско-преподавательский со
став кафедры помогли сту
дентам  найти ответы на 
многие вопросы. Студента
ми нашего университета со
зданы компьютерные про
граммы для тестирования. 
Сейчас мы подали в РОС
ПАТЕНТ две программы, вы
полненные при участии Е. 
Девятковой, Н. Будкова и Д. 
Капцова. Это ли не показа
тель опережающего обуче
ния в высшем образова
тельном учреждении.

Применяемый на кафедре 
принцип «ОБУЧЕНИЕ БЕЗ НА
СИЛИЯ» легко претворяется 
за счет мотивации самих сту
дентов на сознательное отно
шение к учебе, осознание со
циальной и личностной значи
мости в овладении знаниями 
и практическими навыками.

Я познакомилась с резуль
татами социологического ис
следования, проведенного 
кафедрой. Результаты гово
рят сами за себя, 99,2 % сту
дентов придают значимость 
предмету и выражают благо
дарность руководству уни
верситета и преподавателям 
кафедры за то, что узучают 
этот предмет, 98.5 % выска
зали пожелание продолжить

изучение валеологии и в пос
ледующих семестрах за счет 
предмета по выбору.

На вопрос, что дал вам пред
мет, реакция студентов была 
однозначно положительной; 
мотивация на здоровье; зна
ния о том, как его укрепить, 
снизить влияние окружающей 
среды на организм, добиться 
высоких результатов в обуче
нии, создавать положительные 
эмоции в экстремальных си
туациях, получить знания о 
правильности питания и по
лезности продуктов, которые 
мы едим, о пагубности вред
ных привычек: раскрыть свои 
потенциальные возможности 
с помощью психофизиологи
ческого тестирования для са
мосовершенствования себя 
как личности, сформировать 
имидж менеджера, самоутвер
диться, приобрести уверен
ность и т.д.; познавательный 
интерес, практические навыки 
в оказании само- и взаимо
помощи при различных быто
вых травмах и в экстремаль
ных ситуациях, оценить инди
видуальные особенности, пси
хические функции, потенци
альные навыки, интеллекту
альные способности и Т.Д.

Нередко валеологии проти
вопоставляются физическая 
культура. Такой подход в 
ли можно считать правильн^-.^.

Задачи кафедры валеоло
гии; вооружить студентов  
знаниями по основам охра
ны и укрепления индивиду
ального здоровья; овладеть 
практическими умениями и 
навыками, обеспечивающими 
высокий уровень функциони
рования организма человека; 
сформировать мотивацион
но-ценностное отношение к 
установке на здоровый образ 
жизни и самостоятельное ук
репление здоровья.

Кажд&я кафедра реш ает 
свои задачи, но цель одна - 
сохранение и укрепление 
здоровья, содействие пра
вильному формированию и 
гармоничному развитию 
личности. Обе кафедры со
гласно приказу Минобразо
вания № 1418 от 15.05.2 '
г. должны взаимодействовать 
в рамках оздоровительного 
валеологического центра. Ка
федра валеологии разраба
тывает и осуществляет сис
тему мониторинга здоровья 
студентов. Преподаватели  
кафедры физической культу
ры, получив информацию о 
психофизиологическом и фи
зическом состоянии студен
та, смогут дифференцирован
но подойти к регулированию 
нагрузки и оптимизировать 
учебный процесс, что позво
лит сохранить и укрепить здо
ровье индивида.

Только совместная д ея
тельность обеих кафедр по
зволит объединить усилия 
двух дисциплин и внести нео
ценимый вклад в формиро
вание целостной личности с 
достаточно развитой гумани
стической ориентированнос
тью, способной адекватно 
действовать в многообразной 
социокультурной сфере.

По просьбе Ольги Ники
форовны я хочу поблагода
рить руководство универси
тета и тех деканов, которые 
понимают значимость вале
ологии: МТФ, ИИСС, гума
нитарного факультета, эко
ном ического ф акультета, 
ИПФ, ИФФ, НГТМ, ФИВТ, РТФ, 
ТЭФ.

Спасибо и Вам, Ольга Ни
кифоровна, за энтузиазм и 
жизнелюбие. Успехов Вам и 
Вашей кафедре.

Людмила Антонова.



Путеводитель по лабиринтам сознания

В .се читатели socmu к мам

в  предыдущем номере газе
ты мы написали об отделе кни- 
гохранения, где работают заме
чательные сотрудницы:

Кочубей Татьяна Владими
ровна зав. сектором книгохране- 
иия, Слабодчикова Тамара Ильи
нична, Анцифирова Валентина 
Александровна, Токарева Лидия 
Ивановна, Савостнна Инга Вла
димировна. Я побеседовала с лю
бовью Николаевной Авдиенко 
зав. отделом, Марией Карловной 
Колесовой - зав. М БА и Вален
тиной Федоровной Васильевой - 
ведущим библиотекарем.

С егодня мы п обы ваем  в 
ень интересном отделе, ко- 

■ орый сформировался из от
дела художественной и науч
ной литературы . Заведующ ая  
Тамара И вановна Блиннико
ва лю безно согласилась рас
сказать о своем отделе.

- Тамара И вановна, сколь
ко книг, ж урналов, периоди
ки, газет насчиты вает ф онд  
ваш его отдела?

- Фонд отдела составляет 
свыше 17 тысяч экземпляров

книг и около четырех тысяч эк
земпляров журналов и газет, 15 
названий периодики. Он вклю
чает в себя книги по искусству, 
психологии, социологии, куль
турологии, политологии, исто
рии, философии,религии, эти
ке, эстетике.

Наш отдел имеет богатый 
фонд художественных изданий - 
это классика, фантастика, детек
тивы, бестселлеры, триллеры, 
романы.

- Л как часто обновляется  
литература?

- У  нас сейчас новые формы 
пополнения фондов: во пер
вых, за счет платных услуг на 
развлекательную литературу, во 
- вторых, нам очень помог фонд 
Сороса в приобретении книг. 
Сначала мы оплачивали 25% сто
имости, при втором взносе 50%, 
а потом уже и 75% стоимости.

С 2002 года и университет 
стал выделять бюджетные сред
ства нашему отделу, т.к. раньше 
мы считались отделом не первой 
необходимости, а чем-то вроде 
роскоши.

- Кроме традиционных из
даний сущ ествую т ли у Вас 
электронные?

Да. У  нас формируется фонд 
на электронных носителях: CD 
ROM, дискеты, аудио - видео
кассеты, полнотекстовые кол
лекции (произведения совре
менных авторов, антология рус
ской и зарубежной музыки X I - 
X X  веков и т.д.)

На библиотечном сайте име
ется раздел, посвященный рабо
те литературного клуба, инфор

мация о проводимых массовых 
мероприятиях и выставках дает
ся в системе внутривузовского 
документооборота Outlook.

Но отсутствие технических 
средств (компьютера, музыкаль
ного центра, видеодвойки) зат
рудняет использование фонда на 
электронных носителях, что сни
жает качество работы отдела.

Также хотелось бы иметь чи
тальный зал по искусству, чтобы 
полнее удовлетворять запросы 
читателей. ТесДовато помещение 
для растущего книжного фонда.

Кроме Тамары Ивановны в

нию работников отдела, будущий 
инженер, наряду с профессио
нальными качествами, должен 
обла,дать высоким уровнем об
щей культуры. Это не только де
лает жизнь более насыщенной и 
интересной, но и повышает про
фессиональный потенциал спе
циалиста и руководителя. Ежеме
сячно проводятся выставки, об
зоры, массовые мероприятия.

При отделе в тесном сотруд
ничестве с редакцией “ Политех
ник”  и телестудией “ Контур”  ра
ботает литературный клуб “ Вы 
сокий берег” . Два раза в месяц

отделе работают Галина Ефи
мовна Зубова - ведущий биб
лиотекарь и Екатерина Викто
ровна Шиндлер. - студентка 
второго курса И П Ф  заочного от
деления.

Отдел ведет постоянную ра
боту по приобщению студентов к 
искусству, поэзии, развитию у них 
художественного вкуса. По мне-

здесь собираются любители ли
тературы: студенты, преподава
тели, сотрудники.

Работают и другие клубы: 
историко-философский клуб 
“ И С Т О К И ”  и клуб здоровья 
“ Гармония” .

Ю лия М иклаш евич, 
второкурсница ИПФ.

Пока человек живет, он все 
время чему-то учится. Вот поэто
му в нашей библиотеке наряду с- 
обыкновенн^1ми читальными за
лами недайно открылся еще и 
электронный читальный зал. Но 
об этом Вы могли прочитать уже

рошлом номере, а я бы хотела 
рассказать, как пользоваться ус
лугами электронного читаль
ного зала.

Если Вы студент, аспирант или 
преподаватель, то Вам предостав
ляется возможность использова
ния компьютеров ЭЧЗ, а их там 
пять штук, для:

- подготовки текстовых мате
риалов, курсовых работ, дипло
мов, диссертаций, учебных и на
учных статей;

- получения доступа к ресур
сам Интернет;

- работа с поисковыми системами 
электронного каталога библиотеки;

Помимо всего этого в Вашем

Это прекрасное слово -
компьютер

распоряжении:
- работа с одиннадцатью база

ми данных; книги, новые поступ
ления, труды сотрудников КГТУ, 
периодика,.инженерная экология, 
статьи (экономика, история, пси
хология, политология, социоло
гия, высшее образование);

- электронные версии рефера
тивного журнала ВИНИТИ;

- полные тексты ГОСТов за 
1997-1998 годы на 10 дискетах;

- библиография ИНИОН;
- доступ к справочно-право

вой системе “ Консультант-плюс” ;
- доступ к полнотекстовым ба

зам данных журналов на англий
ском языке агентства SW ETS. 
Кстати, К ГТ У  стал участником 
Информационного вузовского 
Консорциума (И ВК ) и получил с

2001 года бесплатный доступ к 
полным текстам журналов этого 
агентства.

Также у Вас есть возможность 
воспользоваться такой услугой, 
как просмотр CD. Это можно сде
лать с любого автоматизирован
ного рабочего места в универси
тете, имеющего доступ к сети (с 
использованием CD-ROM стой
ки).

Но это еще не все. В библио
теке создается медиатека (более 
ста названий), в которую входят 
видео и аудио - материалы.

В электронном читальном 
зале работают:

Надежда Геннадьевна Шевчен
ко - главный библиотекарь ЭЧЗ, Ка
рина Казбековна Айтжанова - биб
лиотекарь, Максим Павлович Ада

мович - системный администратор 
и Александр Юрьевич Лопарев - 
консультант ЭЧЗ.

Если у Вас возникнут пробле
мы, то эти сотрудники всегда по
могут в поиске нужной информа
ции или литературы, а также при 
работе с INTERNET. Консультан
ты ЭЧЗ выполняют платные тема
тические справки с использовани
ем всемирной паутины.

И самое главное - это условия 
работы электронного читального 
зала:

Использование 1NTERNET- 
пла тное (20р.), работа с элек
тронным каталогом - бесплатна, 
просмотр CD - первые полчаса 
бесплатно, а потом 12 рублей в 
час. На доступ в INTERN ET мож
но предварительно записаться.

Вот, пожалуй, и все что нуж
но знать об электронном читаль
ном зале.

Юлия Миклашевич.

Куда пойти работать?
Проблема трудоустройства 

очень актуальна в наше время. 
Тысячам молодых специалис
тов, ежегодно выпускающимся 
из стен alma mater, приходится 
убеж дат ься  в этом на соб
ственном опыте. Как реш ает
ся эта проблема в нашем вузе?
»

Положение дел в этой области во 
многом определяегся кадровой поли
тикой предприятий. Не секрет, что 
основным условием приема на рабо
ту служит опыт работы. Таким обра
зом, работодатели хотят получить го
тового специалиста, не тратя ника
ких усилий на его подготовку.

Выход из этого тупика многие 
студенты видят в том,‘чтобы со
вмещать работу и учебу. Но здесь 
есть несколько серьезных факто
ров, препятствующих этому. Во- 
первых. трудно найти подходя
щую работу, во-вторых, это сказы
вается на качестве получаемого

образования. Конечно, есть ис
ключения, когда студенты работа
ют и хорошо учатся, но, к сожа
лению, это только исключения.

К счастью, мир не без добрых 
людей. В рамках экономического 
факультета вот уже три года дей
ствует кадровое агентство “ Карь
ера” . Созданное на базе бизнес
центра Института управления и 
бизнес-технологий, директором 
которого является декан Э Ф  Ва
сильева Зоя Андреевна, агенство 
успешно решает проблему трудо
устройства выпускников экономи
ческого факультета.

Миссия агентства - трудоуст
ройство молодых специалистов. 
Деятельность агентства осуществ
ляется потрем направлениям. Пер
вое, - это непосредственное трудо
устройство выпускников. Второе, - 
временное трудоустройство студен

тов на время летней практики, ког
да студенты работают на предпри
ятиях своей отрасли, приобретая 
навыки и необходимый опыт рабо
ты. Третье направление, - проведе
ние научно-исследовательских ра
бот на предприятиях и для органов 
государственной власти в области 
кадровой политики.

Сотрудниками агентства явля
ются преподаватели кафедры 
ЭММ, работающие абсолютно на 
добровольных началах. Директор 
агентства^- Разнова Наталья Ва
сильевна, уважаемый и опытный 
преподаватель, работающий на 
кафедре с момента образования 
экономического факультета. Ис
пользуя свой опыт работы, авто
ритет и налаженные контакты с 
предприятиями города, Наталья 
Васильевна и ее коллеги достиг
ли хороших результатов. На дан

ный момент агентство сотрудни
чает с такими предприятиями как: 
Красэйр, Сибтяжмаш, Комбайно
строительный завод, х/к Енисей, 
ОАО ТД Пикра, КБ Искра, НТЦ 
Ками-Красноярск и пр., и это не
полный список. Взаимодействие 
идет не только с работодателями. 
Установлены прочные связи как с 
государственными, так и с ком
мерческими агентствами, работа
ющими на рынке труда. Среди 
них - Департамент федеральной 
службы занятости населения по 
Красноярскому краю, ООО Аген
тство "Протеже” , ООО Кадровый 
центр “ Персонал-сервис” , Кадро
вое агентство “ Анкор” и пр.

Результатом такой активной ра
боты является то, что все выпуск
ники экономического факультета 
трудоустраиваются либо в процес
се обучения на старших курсах.

Соцопрос

От чего зависит 
оценка?

Университетская газета при
звана быть зеркалом жизни вуза. 
Хорошее зеркало должно быть 
объективным. А потому обязано 
отражать хронику различных со
бытий, происходящих в стенах 
alina-mater, глазами наиболее ак
тивных, т.е. тех, кто свое мнение 
об этих событиях высказывает на 
страницах “ Политехника”  или 
каким-нибудь другим активным 
способом. Для полноты картины 
вузовской жизни интересно знать 
мнение “ рядового”  студента, ко
торый каждый день приходит в 
свой родной Политех, проживая 
в его аудиториях, столовой и ко
ридорах часть своей жизни.

Статья эта готовилась в то вре
мя, когда сессия была в разгаре: 
вокруг сновали взволнованные по 
разным причинам студенты с зачет
ками, по стенкам на корточках, 
шурша конспектами, сидели экза
менуемые, и мимо то и дело уста
ло проходили преподаватели-экза
менаторы в сопровождении “хво
ста”  должников. Кому-то во вре-, 
мя сессии хорошо, кому-то плохо, 
а кому-то очень плохо. В такой об
становке тема социологического 
опроса напрашивалась сама собой. 
Справедливости ради хочу заме
тить, что во время сессии все чув
ства обостряются. Я не говорю о 
слухе на подсказки и зрении на 
списывание, я о чувствах студен
тов к преподавателям и препода
вателей к студентам, а потому 
пусть никто ни на кого не обижа
ется.

Итак, в разгар сессии 200 сту
дентам был задан банальный, но 
актуальный вопрос: От чего зави
сит оценка студенческих знаний 
преподавателем в период сессии? 
Между предложенными варианта
ми ответы распределились следу
ющим образом;

• От качества знаний предмета, 
показанных студентом на экзаме
не -32 %.

• От работы студента на заня
тиях в течение семестра - 18 %.

■ Отличных отношений между 
преподавателем и студентом - 9 %.

• От финансового интереса 
преподавателя - 19 % .

• От форс-мажорных обстоя
тельств (настроение преподавате
ля, случая, халява и т.п.) - 22 % .

Для объективности тот же 
вопрос был задан 90 преподава
телям. Вот как распределились 
ответы:

• От качества знаний предме
та, показанных студентом на эк
замене -87 % .

■ От работы студента на заня
тиях в течение семестра - 10 % .

• От личных отношений меж
ду преподавателем и студентом - 
1 % .

• От финансового интереса 
преподавателя - О % .

• От форс-мажорных обстоя
тельств (настроение преподавате
ля, случая, халява и т.п.) - 2 % .

Вот такая статистика.
Мария Русанова, студентка
гуманитарного факультета.

либо сразу после окончания j 
ситета. Факты говорят сами за себ

На это только начало. В перс
пективе намечается Создание ком
плексной системы, в задачу кото
рой будет входить интегрирован
ная оценка студента на всем эта
пе обучения. В итоге будет созда
на банк данных, с которым смо
жет работать потенциальный ра
ботодатель. Но главное - это вы
ход сначала на вузовский уровень 
(агентство уже успешно работает 
со студентами других факульте
тов), а затем на общевузовский.

P.S. Все кто заинтересовал
ся работ ой кадрового агент 
ст ва “К а р ьер а ” м огут  посе
тить сайт www.iubt.ru и полу
чить более подробную информа
цию.

Игорь Кирюшин, четверо
курсник ЭФ

http://www.iubt.ru
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ПЕРЕХОДЯЩИЙ КУБОК -  
СНОВА У НАС!

Накануне жарких бата
лий Универсиады-2002 тре
нер сборной КГТУ по гирево
му спорту Александр Григо
рьевич Ильин сетовал на ог
ромные трудности в подго
товке и комплектации коман
ды. И действительно, кол
лектив болезненно пережи
вал смену поколений - опыт
ные гиревики ушли, а моло
дежь еще не достигла требу
емого уровня спортивного 
мастерства.

Тем не менее, 7 апреля 
2002 года задача перед ними 
стояла максимальная - ПО
БЕДИТЬ ЛЮБОЙ ЦЕНОЙ! 
Причин тому было несколь
ко. Во-первых, “Политехнику” 
необходимы очки для успеха 
в общекомандном зачете на 
Универсиаде. Во-вторых, в 
случае победы, мы завоевы
вали бы переходящий кубок 
в третий раз подряд и доби
лись права оставить этот пре
стижный трофей в КГТУ НА
ВСЕГДА! И, наконец, в-треть- 
их, удачное выступление на 
соревнованиях подтвержда
ло престиж нашей школы ги
ревого спорта и всего универ
ситета в целом. Поэтомууда- 
рить в грязь лицом - было

НЕЛЬЗЯ!
Осуществить запланиро

ванное казалось нелегко: 
слишком много конкурентов 
хотели помешать этому. Но, к 
счастью, соперники сюрпри
зов не преподнесли. Атлетьг 
технического университета 
уже в дебюте состязаний лег
ко вырвались вперед и паль
му первенства никому не ус
тупали.

В итоге, отрыв от ближай
шего преследователя -сбор
ной КрасГАУ - составил бо
лее 20 очков! В активе гире
виков “Политехника” 4 золо
тые медали из 7 возможных.

Вот имена наших чемпи
онов:

А. Штыгайло (до70 кг): 
Д. Пикайкин (до75 кг):
И. Тетюшин (до 90 кг): 
И. Коробков (свыше 90 кг). 
Этот убедительный три

умф позволил КГТУ стать не 
только первым в гиревом 
спорте, но и принести нема
ло драгоценных очков в его 
общекомандную копилку на 
Универсиаде-2002. Такдер- 
жать!

Александр Шайхадинов, 
аспирант КГТУ.

Профессор кафедры физвоспитания Александр 
Юрьевич БЛИЗНЕВСКИЙ - тренер по лыжному 
ориентированию - из рук Губернатора А.И. Лебе
дя получил медаль ордена “За заслуги перед Оте
чеством” Л  степени. Удостоверение к государ
ственной награде РФ подписано Президентом
В. В. Путиным.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

ПЛАВАНИЕ

Н О В О С Т И

20 марта прошло пер
венство К ГТ У  по плава
нию вольным стилем сре
ди всех курсов. Наши сту
денты показали результа
ты: среди юношей -1 мес
то ФИВТ-нФИПУ II мес
то АТФ-гНГТМ-гИСС, 111 
место РТФ-ьИПФ+ИФФ; 
среди девушек - I место 
Т Э Ф + Э и М , II место 
ЭМ Ф + ГФ , III место АТФ- 
+НГТМ+ИСС.

В личном первенстве:
I место среди девушек 

заняла Харчук Анна, сту
дентка ФИПУ, на дистан
ции 50 метров вольным 
стилем с результатом 
32,48; 1 место среди юно-

П Л А В А Н И Я

шей занял Призер чемпи
оната Красноярского края 
Калашников Эдуард, сту
дент Т Э Ф , на дистанции 
100 метров вольным сти
лем с результатом 56,21.

Поздравляем Усова. 
Ивана, преподавателя ка
федры физвоспитания с 
тем, что он стал бронзо
вым призером чемпионата 
России по плаванию на ди
станции 50 метров воль
ным стилем с результатом 
22,50.

Миклашевич Ю. сту
дентка ИПФ. Ми.хай.зова 
Е., старший преподава
тель кафедры физвоспи-
шапиа.,, __________

ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА

Успех на чемпионате России
Старший преподава

тель кафедры физического 
воспитания К Г Т У  Алек
сандр Григорьевич Ильин 
работает в нашем вузе с 
1961 года. Он тренер сбор
ной команды с/к “ Политех
ник”  по гиревому спорту, 
под руководством которо

го она не раз становилась 
первой на Универсиадах, 
чемпионатах города и 
края.

У  молодежи Александр 
Григорьевич - пример для 
подражания. Несмотря на 
свой возраст, он продолжа
ет упорные тренировки и

выступления на различных 
соревнованиях. 12 марта А. 
Г. Ильин вернулся с чемпи
оната России по тяжелой 
атлетике среди ветеранов из 
Новокуйбышевска, где в 
упорной борьбе завоевал 
бронзовую медаль. По
здравляем!

Это, несомненно, успех 
сотрудника нашего вуза, но
зная максимализм А л ( __
сандра Григорьевича, для 
нас не станет удивлением 
то, что на следующий год 
он будет первым.

Побед Вам, Александр 
Григорьевич!

ЖИМ ЛЕЖА

П Е Р В Ы Й  В К Г Т У  Ч Е М П И О Н А Т
Ж им леж а -  это не только 

упражнение, входящ ее в про
грамму соревнований по па
уэрлифтингу. но и сам остоя
тельный вид спорта, по кото
рому проводятся первенства 
многих стран и чемпионаты 
Мира. Среди тренирую щ их
ся с отягощ ениями жим леж а 
является наиболее популяр
ным движ ением, т.к. оно ком
фортно, не требует сложного 
и дорогостоящ его оборудова
ния.

Идея организации подоб
ных состязаний в нашем бо
гатом спортивны ми традици

ями и одном из ведущ их в 
стране вузе возникла давно. 
Но реализовать ее по различ
ным причинам долгое время 
не удавалось. К счастью , се
годня трудности позади и уже 
в этом  году все ж елаю щ ие 
студенты , аспи ран ты  и со 
трудники политеха впервые 
смогут побороться за звание 
сам ого  сильного  ж им овика 
КГТУ.

Редакция газеты  “ П оли
техник” ж елает атлетам  ус
пеш ного выступления, а бо
лельщ икам мы настоятельно 
р еком ен д уем  п о сети ть  это

увлекательное зрелище и под- 
.держать спортсменов. Прихо
дите -  не пожалеете!

Соревнования пройдут 27 
апреля 2002 года в спортком
плексе с плавательным бас
сейном КГТУ (ул. Киренско- 
го, 15). Начало в 12"". О рга
низаторы: спортивны й клуб 
“ П олитехник” .

За подробной информаци
ей обращаться на кафедру фи
зического воспитания КГТУ 
или в зал тяжелой атлетики.

Александр Шайхадинов, 
аспирант КГТУ.

Праздник здоровья в Студгородке
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СТУДЕНЧЕСКИЙ ВОЛЕЙБОЛ

С Б О Р Н А Я
Состоялось первенство 

университета по волейболу 
среди студенческих мужс
ких команд. У  некоторых 
участников соревнований 
накопились “ старые” про
шлогодние счеты друг с 
другом и требовались ре- 
ванши.

Особый интерес вызвали 
баталии с участием спорт
сменов электромеханичес
кого факультета, которые 
успешно победили своих 
соперников во всех встре
чах. Команда подобралась 
хорошо играющая как в за
щите, так и в нападении. 
Наиболее сильными игро-

СФОРМИРОВАНА
ками в команде были Земов 
Александр - ЭМ  48-2, Ге
расимов Сергей - ЭМ  49-2, 
Курочкин Дмитрий - ЭМ  
39-2. Факультет достойно 
занял 1 место.

С одним поражением 
второе место досталось 
объединенному факультету 
НГТМ , АТФ, ИИСС. Яр
кую и зрелую ифу показа
ли игроки команды Ники
тин Дмитрий - НТ 21-1 и 
Сидорин Семен - АТ 11-1.

На третье почетное ме
сто “ вытащил”  факультет 
ФиПУ и ФиВТ  ветеран ко
манды Чепиков Олег - АУ 
66 м, это были его после

дние игры за факультет, т.к. 
он заканчивает университет.

Следует отметить, что 
первая тройка команд зна
чительно превосходила в 
мастерстве остальные ко
манды.

Четвертое место у об 
диненного факультета Т Э Ф "  
и ЭУ, пятое у чемпионов 
2001 г. МТФ.

В  итоге определилась 
сборная команда универ
ситета, которой предстоят 
упорные поединки в сту
денческой спартакиаде 
среди вузов города.

Г. Филимонов, главный 
судья соревнований.

С П Й Р Т Й К и й О Й  Н й  М Й Р Ш Е
Завершилась первая 

половина университетс
кой спартакиады среди фа
культетов. Из тринадцати 
видов спорта программы 
студенты соревновались в 
семи. А именно - по мини- 
футболу, гиревому спорту, 
волейболу среди женщин, 
баскетболу и настольному 
теннису среди мужчин и 
женщин.

Как же выглядят ре
зультаты спартакиады 
университета среди фа
культетов?

Вне конкуренции, как и

в прежние годы,лидирует 
объединенный факультет 
Н ГТ М , А Т Ф , И И СС. У  
них по итогам соревнова
ний четыре первых места 
и одно второе. Только нео
жиданные события могут 
поколебать их прочное по
ложение. На вторые и тре
тьи места претендуют фа
культет Т Э Ф , Э У  с тремя 
вторыми местами и одним 
третьим. У  факультета 
ФиПУ, Ф и ВТ  одно второе 
и три третьих места. Так 
же в борьбу с успехом мо
жет вступить объединен

ный факультет РТФ, ИПФ, 
ИФ, у них два первых мес
та и два третьих.

До завершения спарта
киады, что называется ру
кой подать, осталось шесть 
видов спорта: волейбол 
среди мужчин, спортивная 
аэробика, плавание среди 
мужчин и женщин, легко
атлетические эстафеты 
среди мужчин и женщин.

Так что спортивная 
борьба за место еще впе
реди.

Главный судья спарта
киады Г. Филимонов.
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